

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de Abono
UN MES EN ESPAÑA: 1'25
EXTRANJERO: 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Corti, números 14 y
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA.
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10
NÚM. SUBLTO. 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO 10

Perez Galdós

ELECTRA

PRECIO 2 PÉSETAS.

LIBRERÍA DE J. TOUS.—PALMA.

TOROS EN MALLORCA

(CONCLUSIÓN)
Aunque quizás sobrado largo, voy a reproducir íntegro el anuncio de una de las funciones celebradas por entonces en la Plaza de Toros, que publicó el Semanario de Mallorca en 27 de Septiembre de 1806. Lo minuciosamente que está descrita la función pone a ésta ante los ojos del lector, el cual por la sola lectura puede gozar del espectáculo como si hubiese abonado los cuatro dobleros que costaba la entrada a la Plaza. Hélo aquí:

«De una diversion en que interesan los pobres de la cárcel.

«Mañana, si el tiempo lo permite, trabajará en la Plaza de Toros de esta ciudad la Compañía de Volantes de Francisco Frascara, haciendo diferentes suertes primorosas. Las tres hijas del Autor baylarán la Alemanda sobre tres cuerdas, la Picola executará en el arambre floxo vistosos equilibrios, y la segunda Frascara baylará un minué en la cuerda tirante.

«Concluida la anterior función se dará principio a otra de fuegos artificiales en la Plaza siguiente: Al punto de anochecer se iluminará la Plaza con faroles y festes (veleros), y romperá la música de voluntarios de Aragón con una delicada obertura, concluida seguirá la de Sísos con otra también primorosa y empezarán a arder los fuegos sin cesar de tocar las músicas alternativamente.

«ORDEN DE LOS FUEGOS: 1. Saldrá una columna de fuego del palco del Gobierno con dirección a lo mas elevado de la muralla, que lo comunicará a un Dragón que se hallará en aquel punto, y éste bajará a darlo a un estallo. 2. Se encendrán una cometa que despedirá vistosos fuegos de varios colores. 3. Un Girelo Romano de vistosísima construcción trabajado con suma delicadez. 4. Se verá un eclipse total de sol en todas sus épocas. 5. La grande y famosa rueda de las tres palomas, obra de prueba, y en que se manifiesta el ingenio del autor. 6. Una gran fuente, semejante a las cuatro que se hallan juntas en el prado de Madrid, en donde se admirará la propiedad de la invención. 7. Un orden de Arquitectura que coje toda la Grada descubierta de la Plaza por su mayor perimetro, con trece arcos, y colanas correspondientes, que estará vestido de diferentes fuegos, y se iluminará de una vez teniendo sobre su cornijón varios vitores y caprichos de sumo coste y primor, que arderán juntos y sucesivamente.

«Este público no ignora el mucho coste que tiene una buena función de fuegos artificiales; la que se presenta no puede llamarse grande para los que hayan visto las magnificas que suelen darse en las Cortes, cuyo valor sube a millares de pesos, pero si para una diversion cuyo precio y entrada ha de ser siempre corto, y en terminos que el pudiente lo desprecie y no incomode al menestral. No obstante, para que pueda salir el autor sin pérdida, ha parecido regular los precios siguientes:

«Entrada común 18 dobleros; niños 9; soldados hasta cabos inclusive 9; Grada cubierta 9; niños 6; palcos principales diez reales vellon, idem bajos seis rs. vellon. Entrada a la Plaza 4 dobleros. Resulta que el que verá la función en asiento mas comodo, le habrá costado 27 dobleros, precio el mas baxo que se ve en España en qualquiera aun de los mas despreciables.

dados si quieren obitar a estos regalos han de tomar tarjeta, la que todos presentarán a la entrada y se les devolverá cortada una esquina. Dicho sorteo y adjudicación se hará en el palco de S. E. ante el juez que preside, con todas las formalidades, que el mismo tiene mandadas para la mayor seguridad del Publico; los números premiados se presentarán al mismo Sr. para recibir lo que les correspondía; cuyo efecto se anunciarán inmediatamente.

«Pedir más fuera gollería. Ni el anuncio andaba escaso de explicaciones, dadas con candorosa buena fe, ni dejaba de tener variedad el espectáculo, ni el precio podía ser más económico, y el aficiente de las dos suertes y las formalidades con que se procedía al sorteo no podían dejar de interesar al público mallorquín.

«En lo que respecta a los fuegos, la variedad y la invención rayaban en lo sublime (1). Para la función del domingo inmediato, el Semanario del día 4 de Octubre de 1806 anunciaba: Se dispararán una colección de fuegos de composición nueva, que positivamente agradarán. Saldrá un rayo del palco del Gobierno con dirección al terrápen opuesto, incendiará a un Burro viviente, que montado de un Mono, se hallará en aquel parage, y estos bajarán iluminados y rodeados de fuegos a darlo a un hermoso castillo situado en medio de la Plaza cuya última torre será tan grande, y más hermosa que todo el que se disparó en la función anterior. Concluirá con fuertes baterías.

«No obstante el enorme gasto de pólvora, estas funciones dejaban un remanente líquido para los pobres de la cárcel. Según cuenta detallada que se insertó en el número del Semanario correspondiente al día 8 de Noviembre, el producto total de los gastos en una de estas funciones había sido de 702 libras 12 sds 4 drs. El de ingresos 1.076 15 6.

«Quedando para los pobres 374 3 2. Tampoco pudieron faltar los toros en funciones de este género. Según anuncio que publicó el Diario de Mallorca en 54 de Septiembre de 1809, a favor de los pobrecitos presos de la cárcel se hace una famosa función de Toros en la Plaza de Toros en la que un aficionado pleará desde un caballo el tercer toro, al que se le pondrán después por otro Profesor, asistido de varios Churros (sic) vanderillas guarnecidas de vistosos fuegos, y por último el acreditado Negro matará el toro.

«El resto de la función no era menos divertido: capes, perros y las habilidades de una artista mona que sabrá, con su destreza, burlar a los toros.

«La intervención de los perros en las corridas de toros fue muy constante en Mallorca. Aún hoy persiste la dominación de cans de bou (traducido literalmente perros de buey) para designar una especie de perros de presa muy conocida en Mallorca, no sé si más ó menos autóctona ó importada. Estas riñas de toros y perros animaron la maza épico-separada de Gabriel Maura en una soberbia poesía titulada ¡Glorias mortales! donde la descripción de la plaza y los entusiasmos por los perros son una maravilla. Publicóse en un almanaque de Mallorca por el año 1869 y siento no tener recogida puntualmente la nota bibliográfica para poderla dar con exactitud.

«Menos exacto he de ser aun al recoger una indicación que apunta D. Joaquín María Bover en el tomo I de su Biblioteca de Escritores Baleares, de donde recogí la siguiente nota: Corridas de toros. Publicadas en El Telégrafo, periódico que dirigía en Barcelona Faxot, imprenta de Tomás Gorchs, 1858, 23 de Noviembre y 16 de Diciembre de dicho año.

De mis días, y siguiendo la bibliografía taurina que dejaba en manos de Maura por 1869, hay que saltar al escritor que, mallorquín por parte de madre y por constante residencia en la isla, nutrió de savia castellana su espíritu juvenil y ha dado muestra de ese castellanismo en brillantes artículos de costumbres, llenos de observación propia y de gracia española. Me refiero a D. Antonio Frates. Su artículo La Plaza de Toros, publicado por primera vez en el Museo Balear, y algo reformado inserto luego en el tomo Impresiones (1), del propio Frates, ha dado la vuelta al mundo, reproduciéndose en innumerables periódicos de España y de América española. La pieza lo merece, porqué es un soberbio artículo que no desearía Figaro por suyo.

«En los números del Museo Balear correspondientes a 1884 inserté yo, traducido, un fragmento de un viaje a Portugal del abate Beretti, si no me equivoco, donde el escritor piemontés describía una corrida de toros presenciada por él mismo en Lisboa a fines del siglo pasado.

«Temeroso de que no pueda ser apreciada por la generalidad de los lectores de esta revista la poesía mallorquina de Gabriel Maura, que antes he citado, me la traje a estas páginas, es igual reparo se me ocurre con referencia a otra hermosa y patricia composición poética que produjo el catedrático D. José Luis Pons, el cual, aunque nacido en San Andreu de Cataluña, siempre figuró entre el grupo de los poetas mallorquines por sus enlaces, afinamientos y residencia, con personas ó en tierra de Mallorca. Sus versos Llulla de braus (2) son de los mejores que le dictó su musa severa y de humanista.

«Otro poeta mallorquín, D. Pedro de A. Peña, con motivo de la llegada de Mazzantini a Mallorca, para torrear en aquella plaza, publicó en el Museo Balear una poesía occurrente, garbosa y llena de ingenio, como todas las composiciones mallorquinas del populárrimo autor balear.

«Si no ramo, como se deseaba, gavilla de noticias toreras dejó consignadas en estas cuartillas. Aprovechélas cada cual como estime conveniente y recíbese de mí la buena voluntad que he puesto en reunir las.

J. L. ESTELRICH.

- (1) Palma de Mallorca, imprenta de Pedro José Gelabert, 1880.
(2) Poesías de Joseph Luis Pons y Gallarza.—Palma, imprenta y librería de José Tous, editor. MDCCXCXCH.

RECEPCIÓN DIPLOMATICA

Madrid 24.

Ayer tarde, a las seis, ha estado en Palacio la Embajada extraordinaria inglesa que ha venido a Madrid a comunicar el advenimiento al Trono de Inglaterra del Rey Eduardo VII.

«Los enviados fueron al regio Alcázar en carruajes de Palacio y acompañados del primer introductor de embajadores marqués de Zarco.

«En el salón del Trono esperaba S. M. a la Embajada.

«Con la Reina se encontraba el Gobierno, con uniformes de gala; el duque de Sotomayor, la condesa de Sástago, la duquesa de Santo Mauro, dama de guardia, y otros, así como varios Grandes de España.

«El acto fué muy breve.

«El embajador inglés leyó el siguiente documento:

«Señora: De orden del Rey mi augusto Soberano tengo la honra de entregar a V. M. la carta en la que se anuncia la muerte de S. M. Victoria, la Reina del reino de la Gran Bretaña é Irlanda, Emperatriz de las Indias, y su advenimiento al Trono de sus antepasados con el nombre de Eduardo VIII.

«S. M. me encarga, además, expresar a la Reina Regente de España su viva satisfacción por las relaciones felizmente existentes entre España é Inglaterra, las cuales espera que, con la gracia de Dios, continuarán en aumento.

«Tendrá la honra de hacer presente al Rey, mi augusto Soberano, la graciosa acogida que V. M. ha dispensado a su embajador, así como las numerosas pruebas de simpatía y de benevolencia que estamos recibiendo del Gobierno y del pueblo español.»

La Reina contestó: «Señor embajador: Al recibir de vuestras manos la carta Real por la que S. M. el Rey Eduardo VII de la Gran Bretaña é Irlanda, Emperador de las Indias, me participa el fallecimiento de su augusta madre la Reina Emperatriz Victoria, de graciosa memoria, y su advenimiento al Trono, me complazco en expresaros cuán sensible soy a esta prueba de amistosa deferencia, que atestigua las cordiales relaciones, cada día más estrechas, que felizmente existen entre España é Inglaterra.

«Me es, asimismo, muy grato que la elección para el cumplimiento de tan importante cargo haya recaído en vuestra noble persona, y os ruego sea intérprete, cerca de vuestro augusto soberano, de los fervientes votos que hago por su prosperidad personal, por la de S. M. la Reina Emperatriz y demás Real familia y por la de los pueblos que la Divina Providencia ha puesto a su cuidado.»

«Terminado el acto oficial, conversé con la mayoría de los personajes que forman parte de la Embajada extraordinaria inglesa.

COLOMBOFILIA

Exposición Avícola en la Lonja de Palma Del 1.º al 10 Junio 1901

«Luego se van ultimando los preparativos, se reparte el reglamento y se lleva a cabo el Certamen, creemos necesario llamar la atención de los señores Avicultores ó aficionados para que se preparen con tiempo y se animen a prestarlo su apoyo cooperando al mayor lucimiento de nuestra primera Exposición.

«Esta se inaugurará el 1.º del próximo mes de Junio y por lo tanto solo quedan dos meses para prepararnos.

«Dada la índole de esta clase de certámenes el expositor no tiene que efectuar el menor gasto de instalación; y como la Sociedad Colombófila de Mallorca no se ha propuesto hacer ninguna clase de negocio al realizar la Exposición los expositores tan solo satisfarán a dicha Sociedad la manutención de los productos que expongan y cuya tarifa es la siguiente por los 10 días que ha de quedar abierta al público la referida Exposición.

Un gallo ó gallina. Una peseta
Un conejo. Media
Un palomo. Media

«Se solicitará de las empresas de vapores y de ferro-carriles el transporte gratuito de los ejemplares y material destinados a la Exposición; se pedirá a la empresa de consumos queden dispensadas de estos derechos las aves que hayan de exponerse, en una palabra se procurará por cuantos medios sean posibles la reducción de gastos para el expositor.

«En tales condiciones el que no concurre será porque no habrá querido, y de lamentar sería tal proceder, conviniendo tanto que se avive la afición, se conozca lo bueno y útil que cada uno produce y se saque el provecho que tales exposiciones producen.

«Al escribir estas líneas, presumo que no faltará quien al verlas, se formulará las dos preguntas siguientes: ¿Y qué voy yo a exponer?... ¿qué tengo yo, lo bastante bueno, para ir a una exposición?... Para éstos van seguidamente algunos párrafos.

«Pueden exponerse, así ejemplares de razas extranjeras como españolas, descartando los defectuosos, previa consulta de alguno de los tratados que las describen, como las Monografías de La Torre de Roo, la Zootenia especial de aves de corral, de Cornevin, ó la obra Avicultura de nuestro Director.

«Entre los ejemplares buenos, se elegirán los que tengan el plumaje más puro, limpio y brillante, así como los que ya lo tengan completo. Se lavarán con frecuencia cresta y patas, se les tendrá en lugar sano y limpio, se les dará buena alimentación y especialmente mucho grano.

«Como tipos españoles, deberán exponerse los de las razas ya bien caracterizadas, como la Castellana, la Catalana y la Valenciana, y en calidad de razas del país, propias de cada región ó comarca, se elegirán tipos de plumaje lo más unido posible, y que formen buena pareja los gallos y las gallinas, procurando reanar los caracteres peculiares al tipo genuinamente español.

«En razas mejoradas por el cruce, se dará la preferencia a las de gran tamaño ó carne blanca, fina y abundante, pues son los únicos perfeccionamientos que el Jurado puede apreciar, ya que, en los cruces efectuados con el objeto de mejorar la puesta, no es posible comprobar los resultados.

«En cuanto a material avícola, filletes y trabajos relacionados con nuestra industria, entendemos que es en todos un deber darlos a conocer para que el público pueda apreciarlos y los interesados utilizar las ventajas del adelanto. Debe, pues, exponer, todo lo que en una forma ó otra pueda cooperar a nuestra empresa, en la que no hay la menor idea de lucro, ni otro interés que el que afecta a la generalidad de los avicultores.

«Si así se hace en las críticas circunstancias por las que atraviesa nuestro país, creanlo

nuestros lectores, habremos dado un gran paso hacia esa tan caareada regeneración que todos piden al Gobierno, y de él lo esperan, sin considerar que, en muchos casos, es más de la iniciativa particular que debe partir.

«Los extranjeros, dicen, no sin fundamento, que en España no cuajan ciertas cosas; que es un país sin alientos ni iniciativas; pues bien: con motivo de nuestra Exposición avícola, tenemos ocasión de probarles lo contrario.

«Ciertamente, que no pretendemos que nuestros primeros certámenes, lleguen a ser como los del Palacio de Cristal, en Londres, y de la Galería de máquinas, en París; pero si demostraran a los del alfende el Pirineo, que en nuestra modesta esfera, también sabemos organizarlos.

«Además, pues, avicultores! Los que tenéis ya algo que exponer, preparadlo con el tiempo debido para que os luzca, y los que estáis desprovistos, acudid al Certamen en busca de elementos para poblar vuestros gallineros y poder concurrir en años sucesivos.

Un GALLO AMIGO

Gibraltar y Mahón

«El Sr. Alas da cuenta en un colega madrileño de un folleto publicado por el teniente X... con el título de La guerra avec l'Angleterre, y que, a juicio de aquel, ha podido contribuir a llamar la atención de Mr. Bover sobre el national danger de Gibraltar.

«Sostiene el teniente X... que Francia, para poder arriesgarse sola a la guerra, con la Gran Bretaña, sin correr al suicidio, necesita, en primer término, gastar en cuatro años 1.200 millones de francos, y que, aun después de esto, tendría que fiar el éxito, más a la maña que a la fuerza.

«Los acorazados franceses—dice—de todo punto inferiores a los ingleses, deberían encerrarse en los puertos del Océano y Mediterráneo, para obligar al adversario al bloqueo; los cruceros, torpederos y submarinos tomarían la ofensiva sobre el comercio inglés a la entrada del Canal de la Mancha y en las cercanías orientales del Estrecho de Gibraltar; el comercio es el talón vulnerable de Inglaterra, y en él hay que herirla a todo trance.

«La base de la guerra corsaria, en el Mediterráneo podría ser un cuadrilátero de puertos franceses, en Francia, Córcega y África, pero se haría la misma labor con la tercera parte de fuerzas útiles, si éstas concasen con Mahón; y sería desesperada la situación inglesa en tales parajes, si se paralizase la acción de Gibraltar mediante un sitio por tierra.

«Los franceses—añade el señor Alas—necesitan de Mahón y de la bahía de Algeciras; pero España es aliado débil y comprometedor para quien, como Francia, no anda muy fuerte; y lo mejor, según el teniente X..., es en el momento oportuno, cuando la guerra sea inexcusable, mandar a Madrid una nota energética, pero tranquilizadora, respecto al porvenir; a Mahón, dos regimientos, a la bahía de Algeciras, un tren de sitio, todo ello con la rapidez del rayo.»

Alboroto estudiantil

Madrid 23.—En la madrugada de hoy corrieron rumores de que en un colegio dirigido por una congregación religiosa se habían desarrollado sucesos desagradables.

«Después se ha sabido que el suceso a que se refieren dichos rumores, había tenido lugar en el colegio que los Padres agustinos poseen en El Escorial, y más tarde algunos alumnos del mismo, llegados a Madrid, han dado detalles de lo ocurrido, que es como sigue:

«Es costumbre en aquel colegio obsequiar todos los años con un regalo, el día de su santo, al padre rector cuyo onomástico era ayer.

«A este fin, se inicia una suscripción entre todos los alumnos, para costear el referido regalo.

«Cumpliendo con esta costumbre, reunióronse los colegiales este año algunos días antes de la conmemoración del santo del rector, para tratar del asunto, y parece ser que las opiniones andaban muy divididas sobre cuál había de ser el objeto con que se le obsequiase.

«En vista de esta desigualdad de pareceres acordaron consultar al vicerrector su opinión sobre el asunto, y aun agatar desde luego su parecer.

«Expuesto el caso al vicerrector, dijo éste que anticipándose a los deseos de los alumnos, se había encargado a París un piano

D. JOAQUIN PUJOL Y MUNTANER

NOTARIO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ESTA CAPITAL.
Falleció el día 22 del corriente después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

El funeral que se celebrará mañana miércoles á las once en la Parroquia de San Nicolás será para el eterno descanso de su alma.
La viuda del finado, sus hijos (presente y ausente), hermanas, hermanos políticos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás familia, suplican á todos sus amigos la asistencia á dicho acto.
NO SE INVITA PARTI ULARMENTE

del que tenía gran necesidad el colegio, y que constituiría seguramente el regalo de más agrado para el rector.

El coste del piano sería de unas 5,000 pesetas, que los alumnos pagarían por suscripción.

Varios colegiales creyeron ver en esto una imposición, y no conformes con ello protestaron ruidosamente, y animando á los demás compañeros promovieron entre todos un alboroto, recorriendo los claustros dando gritos contra el vice-rector, y empujándole después á pedradas con los cristales del edificio, rompiendo muchos de ellos.

Los escándalos parece que han durado varios días, viéndose obligados la mayoría de los profesores á encerrarse en sus celdas. También se ha dicho que algunos alumnos blandieron armas y palos, entre ellos el hijo de don Alejandro Pidal, pero la noticia ha sido desmentida.

El señor Sagasta ha confirmado la veracidad de los sucesos, pero añadiendo que se ha exagerado mucho lo ocurrido.

Ha dicho que el asunto no tiene importancia, y que se trata de una cuestión que sólo afecta al régimen interior del colegio.

Fué peor el remedio...

Dice un colega de Pamplona: «Un pobre viejo, de más de ochenta años de edad y de oficio pastor, guarda rebaños en una provincia limitada al Norte por la faldá de los Pirineos, ó sea como Navarra.

Sobrevino días pasados un aguacero, y de esos que son allí tan frecuentes, y el hombre, para no calarse hasta los huesos, fué á buscar techo y refugio en una cueva inmediata al sitio en que se encontraba.

Cesó la lluvia y dispónase á salir, cuando notó un gran bulto que obscurecía, interceptándole, la entrada de la cueva. Se agachó todo lo que pudo, sin separar la vista de aquella mole viviente que poco á poco se le acercaba, hasta que de pronto se apercibió que tenía que habérselas con una osa enorme, seguida de dos oseznos.

El pobre anciano casi se embutió en los peñascos, reteniendo la respiración y temiendo á cada instante que le delatasen los latidos de su corazón y el chocar de los pocos dientes que le quedaban.

Por fortuna, la osa no lo vió, echándose al suelo á cuatro pasos del hombre y comenzando á dar de mamar tranquilamente á sus hijuelos.

Y á todo esto vino la noche; el pastor, petrificado é inmóvil, oía la respiración regular y uniforme de la madre, que dormía á pierna suelta, y cuyo resuello llegaba hasta su rostro.

Ocurriósele la idea de huir; pero ¿cómo podía pisar al animal sin correr el riesgo de despertarlo? Por lo mismo, era preciso que fuera de día y ver claro, y, además, de vez en cuando, oía unos gruñidos sordos, que le helaban las piernas, haciéndole temblar de espanto. Era los oseznos que soñaban, y á los cuales arrullaba la madre amorosamente.

El infortunado viejo no podía contar las horas, pero cada minuto que transcurría parecía una larga etapa en el camino de la eternidad.

Al fin despunta el día; el pastor se acurrucó como pudo en el rincón más sombrío de la cueva.

La osa se despierta y comienza á lamer y acariciar á sus hijos que, llenos de complacencia con aquellos halagos maternales, rezoan locamente, frotando con los rabos la cara del pastor, medio muerto de miedo.

Por último, la osa se levantó, saliendo de la cueva seguida de sus oseznos.

El viejo creyó que se le había quitado el mundo de encima al observar que podía tomar las de Villadiego.

Eso fué lo que hizo, echando á correr por los campos con la celeridad con que pueden correr unas piernas de octogenario, jurando no volver á meterse en ninguna cueva aunque caiga más agua de las nubes que cae de las cascadas del Niágara.

NOTICIAS

España y Extranjero

PRUEBAS DE UN DIQUE

En el ministerio de Marina se han recibido hoy noticias de que en los arsenales de Newcastle se han hecho con excelente resultado los ensayos de las tuberías y demás aparatos del dique que se está construyendo y se destinaba á Subic.

Sólo falta la prueba de inmersión, recibiendo el dique un buque de 9.000 toneladas.

Queda todavía un plazo de tres meses hasta que el dique esté terminado y en ese tiempo el Gobierno podrá resolver si lo vende ó lo destina á algún puerto español.

LANCE PENDIENTE

Madrid 24.—Hay pendiente un lance entre el teniente de navío Sr. Novo y Colson y el coronel de infantería señor Vinal, á consecuencia de unos artículos publicados en el *Diario de la Marina y El Día*.

«ELECTRA» EN BRUSELAS

París 25.—Telegrafían de Bruselas que el abogado M. Bergis dió una conferencia sobre el drama *Electra*.

Al terminar, los concurrentes, la mayor parte de los cuales eran estudiantes, recorrieron algunas calles dando muestras á los jesuitas.

CIENT MIL DOLLARS PARA ESPAÑA

Washington 25.—El duque de Arco, ministro plenipotenciario de España, ha recibido hoy del ministro Sr. Hay un bono de cien mil dólares, como pago de la isla de Cagayán de Joló.

GENTE JOVEN

Dentro de breve plazo comenzará á publicarse un semanario que llevará este título. El carácter del periódico será esencialmente liberal y modernista, defensor de los intereses escolares y redactado por jóvenes, pertenecientes todos á las Facultades de Derecho y Medicina. Su programa es apoyar esos elementos, representarlos en la Prensa, de la cual espera obtener ayuda para la empresa que acomete. Sus columnas se hallarán surtidas de informaciones científicas, parte literaria, información de los correspondientes en todos los Centros docentes de la Península, etc., etc., lo cual unido á sus ardientes deseos de contribuir á la regeneración de la enseñanza, desterrando viejos moldes para introducir los modernos procedimientos pedagógicos, esperamos le dará entre el público la entusiasta acogida que la idea merece.

LAS MATANZAS EN CHINA

Según los Informes recibidos en Berlín sobre las matanzas cometidas el año pasado por los boxers, éstos sacrificaron á 245 extranjeros cristianos, sin contar las víctimas del sitio de las legaciones.

Los 245 extranjeros muertos se reparten así por nacionalidades: 118 ingleses; 79 entre americanos, suecos y noruegos; 26 franceses; 11 entre belgas y holandeses; 10 entre italianos y suizos, y un alemán. Además los boxers dieron muerte á 30,000 cristianos chinos.

Alabanzas merecidas

A diario se lee en los periódicos de todo el mundo artículos alabando las Píldoras Pink, apoyados en testimonios verídicos y extraordinarios, que prueban cuantos servicios han prestado á los enfermos. Todos estos testimonios espontáneos de enfermos curados con su uso, demuestran la incontestable eficacia de dichas píldoras en casos de anemia, clorosis, neurastenia, enfermedades del estómago y de los intestinos, el reuma y todas las afecciones producidas por sangre pobre y viciada. Asimismo sirven las Píldoras Pink para prevenir contra ciertas enfermedades ó bien conjurar sus efectos perniciosos, especialmente los de la influenza, tan frecuente en la estación cruda, que deja tan á menudo una debilidad general; y está probado que la anemia no resiste á la acción reconstituyente de las Píldoras Pink.

En prueba de ello citamos lo que dice la Srita E. Plumet, Maestra de la Escuela Normal de Instituciones de Melun, Francia: «Siento verdadera satisfacción en poder decirles, nos escribe, que mi anemia, que data de muchos años y que había sido rebeldé á todos los remedios, ha sido curada radicalmente con el empleo de las Píldoras Pink, que una amiga me recomendó. Después de tomadas las primeras cajas, desaparecieron los dolores de cabeza, la falta de apetito y la debilidad general, que tanto me molestaba; las siguientes cajas han completado la cura y devuelto á la salud después de cinco meses de tratamiento.» El padre de la señorita Plumet nos ha autorizado á publicar esta cura tan notable, obtenida por las Píldoras Pink.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gablin & Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de Ptas. 4 la caja, ó Ptas. 21 las seis cajas.—Nuestro representante para España, Frans Jassens, 222, Cortes; Barcelona.

INFORMACIÓN

Asuntos municipales

En la orden del día de la sesión de mañana figuran los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Extracto de los acuerdos tomados en el mes de febrero, para su publicación en el *Boletín Oficial*.—Resolver lo oportuno sobre la vacante de la primera tenencia de alcaldía.—Enterar al ayuntamiento del acuerdo que haya tomado la junta municipal respecto al sueldo del secretario del Sr. Alcalde.

Comisión de Obras.—Dictámen proponiendo el empedrado de la calle de Mezquida mediante subasta.—Otro proponiendo la adquisición de una copia del plano municipal de esta ciudad.—Otro proponiendo se señale un plazo para la presentación de instancias para llenar la vacante de delincuente de esta corporación.—Otro para que se apruebe el acta de recepción provisional, liquidaciones y exceso de obra de un trozo de alcantarilla que desde la calle de la Portella afluye al mar.—Otro para que pase á los abogados consultores la instancia del contratista de ocupación de la vía pública que reclama ciertos derechos.—Otro proponiendo prórroga de tres años más de la subasta del servicio de sillas y sillones de hierro y al propio tiempo se le conceda permiso para modificar el catafalso del paseo del Borne.

El Sr. Alcalde ha decretado hoy el siguiente movimiento en el personal de la guardia municipal.

Cesantes.—Jaime Benedicto Juan, Jaime Gilet, Guillermo Creus, Mariano Riera, Bartolomé Noguera y Bartolomé Cañellas.

Nombrados.—José Ballester, Adolfo Sansó, Vicente Camps, Juan Nolla Togpres, José Crespi, Emilio Perez.

Procedente de Mahón ha llegado á esta ciudad el Sr. Valls representante de la casa Auer con objeto de hacer entrega al Ayuntamiento de los reflectores y demás objetos necesarios para la transformación de los faroles del alumbrado público en los que han de ir colocados los mecheros Auer. Se nos ha asegurado que en breve se dará principio á dicha operación alegrándonos de ver realizada pronto tan importante mejora.

El «Orfeo» Mallorquí,

Los orfeonistas que forman esa masa coral, su director y los socios protectores merecen alabanzas, los unos por la constancia que demuestran y los otros por la desinteresada protección que prestan al hermoso arte del canto.

Todos los domingos en el local que ocupa aquella institución (Sol, 33) se efectúan ensayos de conjunto. A ellos asisten distinguida concurrencia. El domingo asistimos al que se celebró y oímos con deleite hermosas composiciones que serán ejecutadas en el concierto que en breve darán en nuestro Teatro Principal.

Cantaron entre otras piezas que no recordamos. *La Lluneta del pajés* que fué muy del gusto de la concurrencia.

Están en estudio para ser estrenadas en dicho concierto, *Piel juny la fals al puny*, de Clavé; *Montañas de Quenieó*, *Compte Arnau* y *Un Poema*, de Morera; y *Sous Boix*, *L' Ile fortunée*, y *Chansone Galante*, de Moreau.

Cuestion terminada

El incidente surgido entre D. Pedro J. Gili y los Sres. Quetglas y Malberti con motivo de ciertos escritos publicados en este periódico, ha terminado honrosa y satisfactoriamente para los interesados.

Nos alegramos.

Junta de Sanidad

Se ha reunido esta mañana en el despacho del Sr. Gobernador civil y bajo su presidencia la junta provincial de sanidad para tratar asuntos de interés.

Se ha acordado por unanimidad aprobar el informe emitido por la ponencia compuesta de los Inspectores provinciales de sanidad Sres. Munar y Villalonga, favorable al acatamiento de una gran parte de terreno de la Albufera, solicitada por D. Joaquín Gual de Torrella para dedicarlo al cultivo del arroz. En el informe se hace constar que el citado cultivo lejos de ser perjudicial, favorecerá la salud pública, por cuanto motivará el desagüe de algunas lagunas.

El Sr. Jaume y Matas ha propuesto que la junta hiciera constar su sentimiento por la separación del dignísimo Gobernador señor Alvarez Sereix, proposición aceptada con entusiasmo por todos los presentes menos por el Sr. Mayol, cuyo voto en contra ha hecho constar el mismo Sr. Alvarez Sereix. Este ha dado las gracias, manifestando además su agradecimiento á la junta por la cooperación que le ha presentado en todos los asuntos.

Por último se ha acordado publicar el informe de la junta provincial de sanidad relativo al plano de ensanche de Palma, y se ha levantado la sesión.

lativo al plano de ensanche de Palma, y se ha levantado la sesión.

En la Audiencia

[Sobre hurto]

Presidido por el Sr. García de Lara esta mañana se ha verificado el juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Juan Sancho Covas y Cosme Oliver Burguera, acusados del delito de hurto de dinero y una corbata á Antonio Aguiló Cortés de esta ciudad.

El Ministerio Público, en sus conclusiones provisionales había pedido se impusiera á cada uno de los procesados la pena de seis meses y un día de arresto mayor para el primero de dichos delitos y tres meses y un día, para el segundo.

La defensa del Sancho había solicitado la libre absolución; y la del Oliver se conformó con la petición fiscal.

Abierto el juicio, el procesado Cosme Oliver Burguera, que es muchacho de 16 años de edad se declaró autor de haber hurtado 300 pts. en billetes del Banco de España al Antonio Aguiló, como igualmente le sustrajo una corbata.

El Oliver ha manifestado que llevó á efecto el delito á instancias del Sancho, quien le aconsejaba con frecuencia de que procurara sustraer todo lo que pudiera de la tienda de mercería del Sr. Aguiló.

Al rapazuelo Oliver, no le fué difícil poner en práctica los consejos que recibiera, pues como era dependiente de confianza, los amos no recelaban de él El Oliver, inducido por las palabras que oía del Sancho, un día del mes de septiembre fué á la caja donde su amo guardaba los caudales y echó mano de un manojito de billetes, los cuales entregó al Juan Sancho. Este dió al Oliver, en pago del hurto llevado á cabo, unos billetes de 25 pts.

Al muchacho le faltó tiempo para cambiar el papel moneda y gastar el dinero entre varios de sus amigos, convidándose á comer y á correr juergas.

En otra ocasión, el mismo Oliver, sustrajo de la mencionada tienda una corbata que entregó al Sancho.

El otro procesado, el Juan Sancho Covas, niega que indujera al Oliver á efectuar los hurtos referidos, como niega el que percibiera 300 pts.; afirma que en cierta ocasión el Oliver le entregó una corbata, pero que esta prenda la tomó en pago de una deuda que con él tenía el muchacho.

Por ante el Tribunal han desfilado número de testigos. El Ministerio Público, representado por el Sr. Rosselló y Gómez ha creído conveniente, después de esta prueba, modificar sus conclusiones, y en su consecuencia ha pedido se impusiera al procesado Juan Sancho Covas, por ser reincidente, la pena de 4 años 9 meses y 11 días de prisión correccional, por el delito de hurto de 300 pts. y á la de 1 año 8 meses y un día de arresto mayor, por el hurto de una corbata. Al otro procesado Cosme Oliver Burguera, solicitó se le impusiera la pena de 1 año y un día de arresto mayor para el primero de dichos delitos 150 pts. de multa, para el segundo.

El Ministerio Público calificó los dos delitos con la circunstancia cualificativa de hurto doméstico, efectuados por el Oliver; al Sancho también le consideró autor por inducción, teniendo que aplicarle la agravante de reincidencia. En cambio, al Oliver, se le aplicó la circunstancia atenuante de haber efectuado el delito antes de cumplir los 16 años.

La defensa del Sancho que estaba á cargo del Sr. Socías no estuvo conforme con la petición del fiscal y negó que su patrocinado interviniera en ninguno de los dos delitos. Solicitó, pues, que se absolviera á su defendido.

El abogado Sr. Martorell, que representaba al Oliver, dijo que se conformaba con la pena que el fiscal sostenía en sus conclusiones provisionales, pero no en las definitivas.

El Presidente del juicio declaró concluso para sentencia.

Del mar

Hoy á las cinco y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo *Isleño* procedente de Alicante é Ibiza.

Mañana saldrá para Valencia.

A las diecisiete ha salido para Barcelona el vapor correo *Bellver*.

Mañana de cinco á seis deben llegar los vapores correos *Nuevo Mahónés* y *Cataluña* de Mahón y Barcelona respectivamente.

HERNIADOS (trencats)

Nada hay que cure mas pronto y mejor las hernias que el acreditado *Parche anti hermorio Vial* y el *bragiero inflexible* con regulador de la misma casa, recomendado por las eminencias médicas.

Cada día son mas notables y en mas número las curaciones obtenidas con el citado bragero y el parche anti herniario. El Sr. Vidal está en esta capital hasta el día 27 del presente mes hospedándose en el Hotel Continental, calle San Mignel, y recibirá de diez á una y de cuatro á ocho.

Se ha puesto á la venta la nueva obra de Sienkiewicz titulada *Hama*, al precio de una peseta.

El conocido autor D. José Nogales, premiado en el concurso de *El Imparcial*, ha publicado la interesante novela *Mariq its Leon*, véndese al precio de pesetas 1'50.

Dichas obras se hallan de venta en la librería de J. Tous.

Se ha recibido la nueva remesa de *Electra*.

El Presidente del *Centro Militar* Sr. Conde de Montenegro ha tenido la atención de invitarnos á la conferencia que dará mañana en los salones de la indicada sociedad el ilustrado comandante Sr. Burguete sobre el tema «Historia de Baleares».

Dado el interés que despertó la primera conferencia que sobre el mismo asunto dió el Sr. Burguete no dudamos acudirán mañana á escucharle cuantos se preocupan por la historia de nuestro archipiélago y por la cultura en general.

En el vapor *Lulio* vinieron ayer de Barcelona la señorita María Mercedes Bernareggi y su hermano Pace, aventajado pintor que regresa de París.

A principios del próximo Abril debutará una compañía de zarzuela de género chico en la que figuran las tiples Sras. Carmela, Trifell, Mejía y Santos, y las segundas señoritas Rati, Castillo Jordins, Perez Diaz, Rocafull y Vicente.

Entre los actores figuran los Sres. Hidalgo, Morón y Miró.

La orquesta se compondrá de 30 profesores y la dirigirá D. Eduardo Senis.

Entre el repertorio de la compañía figuran obras conocidas y del gusto del público palmesano y muchas no representadas aun en esta ciudad.

El domingo último la Sociedad Colombiobla de Mallorca celebró una suelta de palomas mensajeras desde Portals (10 Kilómetros carretera de Andraitx), después de la cual los socios celebraron un banquete en Cas Catalá reinando en él la alegría y expansión que son de suponer.

Mañana se verificará otra suelta á los 10 Kilómetros de la carretera de Lluchmayor.

También celebraron el domingo un banquete en Cas Catalá los coristas del Orfeón *La Protectora*, para conmemorar el segundo aniversario de su fundación.

Presidieron la mesa los Sres. D. Manuel Villalonga, D. José Tous y D. Lorenzo Vidal reinando entre los compensales la animación propia de la gente joven.

Antes y después de la comida se cantaron hermosos coros, pronunciándose al final entusiastas brindis.

Nuestro amigo D. Mateo Bosch, presidente de la Cámara de Comercio de esta ciudad nos ha remitido un ejemplar de la Exposición dirigida á las demás cámaras de comercio para obtener en lo posible la fijeza de cambios con el extranjero.

Es un documento interesante que tendremos el gusto de insertar.

El Ministerio de Estado ha concedido el exequatur á D. Juan C. Vidal, cónsul de Honduras en Mahón.

D. Juan Ripoll ha presentado en la Alcaldía una instancia pidiendo autorización para instalar un motor de gas de tres caballos en la casa núm. 14 de la calle de Bosch, destinado á la fabricación de sombreros.

La guardia civil del puesto de Algaida ha detenido á un sujeto por haber hurtado una gallina á un convecino.

La comisión liquidadora del regimiento de la Reina núm. 2, anuncia que los individuos de tropa que á él pertenecieron pueden reclamar sus alcances por haberse terminado los correspondientes.

En el vapor *Bellver* han salido esta tarde para Barcelona D. Antonio Albareda, don Miguel Riera, D. Jaime M. Granada, don Felix Escalas, y muchos emigrantes que se dirigen al Parí y los restos mortales de doña Elisa San José.

Esta mañana ha visitado la Redacción de este diario nuestro querido amigo el eminente bajo D. Miguel Riera, despidiéndose para Sevilla, á donde va contratado con una notable compañía para cantar durante las próximas fiestas de Pascua.

Cumplimos con gusto el encargo del señor Riera de despedirle de los amigos á quienes por falta de tiempo no ha podido visitar, y le deseamos tantos aplausos como en todas partes obtiene nuestro eximio paisano.

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—Santos Ruperto, obispo, Juan, ermitaño y Fileto, senador.

Cuarenta Horas

Concluyen en el Socorro dedicadas á la Anunciación de Nuestra Señora.
A las seis exposición, á las diez misa mayor cantada. Por la tarde, ejercicios, actos de coro, Te-Deum y reserva.

Observaciones astronómicas

Día 27 de Marzo
Sale el sol á las 5:53; pónese á las 18:19.
Sale la luna á las 11:15; pónese á las 1:12 del 28.

Cuarto creciente á las 4:50 en Cáncer.—Vicatos.

Quinto estado.—Día 27 Por suspensión del régimen del anterior, con cielo nublado y ventarrones del S.

Según antecedentes, al SO. de Dinamarca se ha desencadenado una borrasca que ha invadido el Paso de Calais y el Canal de la Mancha. El descenso térmico se anota en Viena, Bruselas, Amsterdam, Varsovia, Berlín, San Petersburgo, Kromstad, Arkangel y Karavinch. La influencia es en el NO.

La Protectora

Relación nominal de las acciones que han sido amortizadas en el sorteo celebrado en el día de hoy.

Table with columns: Número de las acciones, NOMBRES, and a list of names and numbers.

Emérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS
26 de Marzo de 1831
Publicase en Madrid la revista histórica, científica, teatral, artística, crítica y literaria, titulada 'Las Españolas', redactada por el antiguo diplomático José María de Carnerero, Serafín Calderón y Mesonero Romanos.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Pago á los maestros.—Separación de partido

Madrid 24 á las 11:45
Sevilla.—El Sr. Gobernador de esta provincia ha conferenciado con el señor Delegado de Hacienda y con la Junta de Instrucción pública á fin de que se paguen á los maestros puntual y semanalmente (?).

Los ex-diputados D. Arcadio Roda, D. Pedro Sedaño y D. Rogelio Madariaga se han separado de la política que sigue el Sr. Duque de Tetuán.

Enfermos.—Petición de los estudiantes

Madrid 25 á las 11:15
El Sr. Nuñez de Arce continúa igual en su enfermedad.
El general Dabán se ha agravado.

Los estudiantes han solicitado del ministro de Instrucción pública, autorización para poder estudiar en la Universidad que mejor les convenga y que se derogue el real decreto del Sr. García Alix que les obligaba á cursar sus estudios en la universidad central ó en la de su distrito.

General suicidado.—Ministro dimitido

Madrid 25 á las 11:45
Berlín.—Un telegrama de Stuttgart acoge el rumor de que en Emullona se ha suicidado el general Schottenstein.

El presidente del consejo de ministros de Wuttemberg, ha dimitido por ser citado como testigo en un proceso incoado para castigar escandalosas inmoralidades.

El gobierno y las órdenes religiosas.—Petición de pena

Madrid 25 á las 11:45
El gobierno ordenará á los gobernadores civiles de las provincias que coleccionen datos acerca de las asociaciones, cofradías, hermandades y órdenes religiosas. En breve se planteará la reforma del concordato.

El fiscal de la causa que se instruye con motivo de las últimas averías del «Carlos V» pide dos meses de arrestos para el ex comandante del buque señor Bastanecho y la separación del servicio del maquinista.

Fuga de una reina.—Asociación.

Madrid 25 á las 11:45.
Comunican de París que no ha resultado cierta la noticia de que la exreina de Madagascar intentara fugarse á Argel.

De Pamplona telegrafían que se han reunido los albañiles acordando asociarse, contribuyendo individualmente á la formación de un fondo común, mediante el pago de un real semanal.

Anoche inauguró el obispo una serie de conferencias científico-religiosas.

Trabajos de propaganda.

—A Madrid.

Madrid 25 á las 14:45.
Barcelona.—Los unionistas han acordado celebrar un mitin de propaganda y efectuar algunas excursiones á los principales centros fabriles para cuando venga el Sr. Paraiso.

Ha marchado á Madrid el comandante de marina. Mañana irá el Capitán General.

Procedencias súctas.—Una circular.

Madrid 25 á las 14:45
La «Gaceta» de hoy publica una R. O. declarando súctas las procedencias de Manila.

Dicen de Zaragoza que el Sr. Paraiso ha dirigido una circular electoral á todas las juntas provinciales de la Unión Nacional, aconsejando que los candidatos de la Unión se presenten con independencia de todos los partidos políticos.

Conferencia.—Conflicto solucionado.

Madrid 26 á las 9:40
El Sr. León y Castillo ha conferenciado extensamente con el Sr Sagasta, exponiéndole el estado de las cuestiones internacionales.

Comunican de Barcelona que la comisión mixta de fabricantes y obreros de la cuenca del Ter ha aceptado la fórmula que para solucionar el conflicto ha propuesto el nuevo Gobernador Sr. Larroca. En dicha fórmula se dispone definitivamente que se abrirán las fábricas funcionando en ellas el mismo personal que tenían antes del cierre; que los fabricantes levantarán la prohibición que tenían establecida respecto de admisión de los obreros que fueron despedidos con motivo de la huelga de 1900; que se reconoce á los fabricantes el derecho de destinar hombres ó mujeres á manejar las máquinas llamadas continuas y acordándose que las mujeres sigan empleadas en las máquinas continuas en Barcelona, pero que en las demás fábricas no se emplearán mujeres mientras pueda disponerse de hombres.

Reformas de Weyler

Madrid 26 á las 10:45.
Asegúrase que el Ministro de la Guerra general Weyler se propone crear una escuela de equitación en Madrid y otras en varias provincias, para los oficiales de Infantería y escuelas picaderos para todos los individuos del ejército.

El objeto que persigue el general Weyler al relevar cada tres años á los jefes de cuerpo es adquirir la persuasión de que todas las clases, desde oficial á general, se hallan á la altura que exigen los conocimientos militares que deben tener.

Ingléses y boers

Madrid 26 á las 10:45
Londres.—El generalísimo Kitchener telegrafía desde Pretoria anunciando que la columna de Bahington atacó por el sudoeste de Waterdorg al general Delarez que mandaba 1.500 boers.

Los ingleses batieron y persiguieron á los boers cogiéndoles dos cañones, siete

Doña Francisca Forteza y Martí
Viuda de D. Rafael Ignacio Cortés.
Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos
R. I. P.
Sus afligidas hijas, hermano D. José, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará mañana á las nueve y media en la Parroquia Iglesia de San Nicolás y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, desde la casa mortuoria Escursach, núm 23, y al funeral que en sufragio de la misma se celebrará pasado mañana 28 á las diez y media de la misma en la citada Iglesia.

ametralladoras, trescientos diez (?) obuses ciento sesenta fusiles, setenta y siete furgones y ciento cuarenta prisioneros. Los boers tuvieron muchos muertos y heridos y las pérdidas de los ingleses fueron insignificantes.

Naufragio

Madrid 26 á las 10:45.
Berlin.—El vapor «Brutos», de la matrícula de Kiel ha naufragado, no habiéndose salvado ningún tripulante.

Dicho buque salió de las costas de Escocia con cargamento de carbón y hierro.

Derouledé.—Reformas

Madrid 26 á las 10:45
Ha llegado á Barcelona el Sr. Derouledé.

Esta tarde en el Consejo de Ministros el Sr. Weyler someterá á la aprobación de sus compañeros el plan de reformas militares que pueden realizarse por decretos.

También llevará la proyectada combinación de mandos militares.

El Sr. Nuñez de Arce sigue en el mismo estado de gravedad.

El general Dabán sigue peor.

El Duque de Veragua dentro de la presente semana someterá á la aprobación del Ministerio varios decretos en los cuales se dispone el cierre de las escuelas navales y de las academias de Infantería de Marina.

El Sr. Marqués de Teverga tiene en proyecto la amortización de los obispos y de los prebendas eclesiásticas conforme vayan vacando á fin de realizar las economías que se propone introducir en el presupuesto del clero. Según se vaya realizando la amortización se efectuará la reforma de la división definitiva de las diócesis que debe tener España.

Inglaterra y el Transvaal.

—Explosion.—Huracán.
Madrid 26 á las 10:45
Dicen de Londres que en la última sesión de la cámara de los Comunes mister Chamberlain declaró que las negociaciones de paz entabladas en el Transvaal han fracasado: y que el gobierno no intentará nuevas negociaciones.

Comunican de Nueva York que una explosión ocurrida en las minas de Conneville, en el Estado de Pensylvania, han

resultado siete muertos y nueve heridos.
Un terrible huracán en Euirningham, Alabama, ha destruido muchas casas y ocasionado veintidós muertos.

Noticias varias

Madrid 26 á las 10:45.
Sevilla.—Todos los oficiales sastras de esta ciudad se han declarado en huelga.

Valencia.—El nuevo capitán general Sr. Pando recibirá hoy á todos los jefes y oficiales de guarnición en esta capital.

Málaga.—El ministro de marina alemán ha sacado á pública subasta el casco de la fragata «Guirrean», que se encuentra inundado en la escollera de este puerto bajo catorce metros de agua. El valor del hierro, cobre y demás efectos de la «Guirrean», se calcula en un millón de reales.

El vecindario está muy alarmado pues se teme que el contratista emplee la dinamita para la extracción del barco.

Banquete y almuerzo

Madrid 26 á las 14:30.
(URGENTE)

El ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar del Río irá esta noche al banquete que se celebrará en la embajada rusa.

Mañana dará el ministro un almuerzo á los embajadores ingleses que vinieron á notified la proclamación del nuevo rey.

Un telegrama oficial da cuenta de las bases del arreglo de huelga de la cuenca del Ter.

FABRA
Unión Comercial
Compañía de navegación á vapor
Servicio fijo y semanal entre Palma, Barcelona, Málaga, Motril, Valencia, Barcelona y Palma por los acreditados vapores
'Mallorca' y 'Palma'
Salidas de Palma todos los jueves á las cinco de la tarde.
Llegadas todos los martes por la mañana.
Admiten carga y pasaje para los indicados puntos á precios ventajosos.
Trasbordos en Málaga con conocimientos directos para Londres, Liverpool ó Hamburgo, Amberes, Bremen y Nueva York.
Informes y de despacho oficinas.—Victoria 12.
Agentes: Bernardo Estela, Sobre Maella.

COCHERO.—Se necesita uno que sepa su obligación. Dirigirse San Felu, 14, principal.

Al cabo de un momento, me dijo sonriendo:
—Sí, son amigos los que hablan.
—¿Cuáles?
—Esos son hijos de Sivah.
—¿Cómo le sabes?
—Hablan nuestra lengua mística.
—Evidentemente,—continuó Nadir,—estamos debajo de un templo ó pagoda, y está es la hora del rezo.
—Entonces, podemos levantar la tapa.
—Todavía no,—dijo saltando al suelo.
—¿Por qué?
—Porque debemos esperar que hayan acabado los rezos y se marchen los adoradores de Sivah.
—Bien, aguardaremos.
—Nadir miró si la lámpara que nos alumbraba tenía aceite; y como estaba casi vacía, dijo:
—Estaba casi llena, y podía alumbrar todavía más de una hora.
—El indio, que creyó inútil permanecer de pie, se sentó en el suelo.
—Las voces se oían cada vez más débiles y menos numerosas.
—Los adoradores de Siva se van,—me dijo Nadir.
—Se habrá acabado la plegaria.

—Sí.
—En seguida, el voz del sacerdote, que decía:—Pedéis iros.
—Sivah, está satisfecho.
—En efecto, poco después, se oyó una voz más acentuada, que llegó al oído de Nadir.
—Han terminado ya. Manos á la obra,—dijo.
—Y subiéndose sobre mis hombros, y apretando con fuerza, levantó la compuerta.
XLII
—Una vez levantada la tapa, los pies de Nadir dejaron de apoyarse en mis hombros y le vi desaparecer por la abertura que no había cerrado.
—Al poco rato asomó la cabeza por la abertura y al mismo tiempo que me alargó la mano, diciéndome:
—Agárrate á mi brazo.
—Y como estaba dotado de una fuerza hercúlea, me subió de una sola contracción de su brazo.
—Cuando estuve fuera, miré á mi alrededor.
—Nadir no se había equivocado. Estábamos en

del viejo, bajo el cielo abrasador de la India.
—La luz de la lámpara que llevaba en la mano, le impedía verlos.
—Sus pasos se dirigían hacia nosotros, cuando de pronto la hizo detener bruscamente un ruido sordo.
—Este lo produjo Nadir al dejar caer la losa por cuyo hueco habíamos entrado, siendo completamente imposible conocer que allí se hubiese movido nada.
—El sacerdote, mudo de espanto, con los cabellos erizados, y presa del mayor terror, miró á su alrededor haciendo un esfuerzo, y aumentó, si cabe, su espanto, al verme á mí, que, con mi traje europeo, profanaba el templo de Sivah.
—Un cristiano no podía entrar en el templo sin profanarlo.
—Nadir dió un paso y pronunció la palabra:
—¡Kurebl!
—Este nombre, que era el del sacerdote, bastó para que cambiara la actitud de éste, y la lámpara que iluminaba al dios Sivah, y á la cual se aproximó Nadir, iluminó su rostro y entonces el sacerdote, al reconocerle, cayó de rodillas tocando el suelo con la frente, sin hacer caso de mi presencia.

trozos y Nadir dejó oír un suspiro de satisfacción. En lugar de piedra su puñal había tropezado con madera y el argamasa desprendida había descubierto una tapa hermeticamente cerrada.
—He aquí la salida que buscamos.
XLI
—Nadir saltó al suelo.
—Reflexionemos,—me dijo,—he aquí una salida que nos dará resultado. Subire de nuevo sobre tus espaldas, daré un golpe fuerte, y abriré la trampa.
—Pero ¿dónde saldremos?
—Se oyen voces y muy numerosas.
—Si hay mucha gente sobre nuestras cabezas, ¿entre qué gentes vamos á aparecer en cuanto levantemos las baldosas?
—He aquí lo que no sé,—respondí,—y se volvió á mirarme.
—Habla,—me dijo.
—No hace un mes que murió el rajah Osmany, y hasta el último día de su poder y desconfiando de los ingleses, fué escondiendo el tesoro que hemos descubierto.
—¿Y bien?—dijo Nadir.

—(225)—
TOMO VI.— 27.

DOLOR REUMATICO

Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de Dolores reumáticos por crónicos ó inveterados que sean. Lo acreditan el número de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio de la Poción, pesetas 5, Linimento, id. 2'50. — Depósito: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

Farmacia Especial de GRAU INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona

Milagrosos Confites

Q INYECCION ANTIVENEREO COSTANZI
— Y ROBO ANTISIFILITICO —



Diputación, 45, Bar.

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convencido y expresado, que para curar radicalmente los extrínsecos venéreos (sífilis), fúo, hians de las mujeres, oronilias, enisures de la vejiga, adenitis, reumatismos de crisma, escrofulas venéreas, purgación resistente ó errática, góna militar y demás infecciones genito-urarias, no hay medicamento más Milagroso que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifiann que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, mejorará que el Robo Costanzi que no solo cura radicalmente la sífilis, sino que destruye las males efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvo Costanzi, calle Diputación, 128, Barcelona, asegura del buen éxito de estas especiales medicinas el trata especial con él, admita á los interesados el pago una vez curados. Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites anti-venéreas para crónicas se quitan una inyección, pesetas 5. Robo anti-sifilítico, pesetas 4. Para peritricosis añaden pesetas 1'00. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. — Depósito en Palma Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito de J. Valenzuela — P. Cuartera, 2

Compra y venta de libros
Para informes: calle de la Riera, núm. 36. Palma

No más cefalalgia, ni cansas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PABRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Se años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela. — Centro farmacéutico y principales.

Gotas Madres Sulfoosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja al uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son lo seguro resultado: En los catarros, así externos como internos; en las disentergias, úlceras, manchas, etc.; en las cefalalgias, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las cegueras, y opacidades; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfoosas obtien con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas. — Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar prete y radicalmente las **Bleonorragias** (purgaciones) **Genorreas** y demás fijos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos. 35 años de éxito ejemplar. Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias. — Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

DOLORES DE CABEZA

Se curan radical y rápidamente con la

CEFALINA ROSSELLO

Farmacias y Droguerías.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Es único y sorprendente remedio, al instante y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(insgrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia. Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fides que la carie comunica al aliento. De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conmutivas, inapetencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, carias, equilibrio, encefalismo, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias. — En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

IMPOTENCIA, Debilidad genital, Espermatorrea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada **OMADA FORTIFICANTE** de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dier pesetas bote. Vapor correo previa libranza. Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina 24 y 36.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL—MADRID

Calle de Olzaga, número 1. (PASO DE RECOLETO)

Seguros contra incendio

En este ramo de seguros contra incendio se garantiza el pago de las indemnizaciones en el menor tiempo posible. El seguro se cobra por suscripción, al contado, al mes, al trimestre, al semestre, al año, etc. La suma de pólizas es de 50.000.000 pesetas.

— GARANTIAS —

Capital social efectivo 120.000.000
Primas y reservas. 44.286.645
Total. 164.286.645

REPUBLICACION—AFUNTADORES, NUM. 8—ENTR.

Imp. de J. Tous—San Bartolomé 32.

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel; escrofulas de la misma, erupciones, etc. Depósito general: Farmacia de las Copifas—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

CATARROS, Bronquitis crónicas, e y Tosez pertinaces

Se curan con el licor breo ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

4 BEALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copifas—Plaza de Antonio Maura.

Una operación particular

Se separan las cejas que son muy pobladas y la dan entrecerros y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombrea la cara de algunas damas, ó acorta la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Pabro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2; Libertad, re. D. José Casanova, peluquero, Cadena, 6.

PERRO PERDIGUERO

Se halla depositado uno el cual la persona que lo tenga extraviado y justifique ser el dueño puede presentarse en la calle de Salom, número 8.

NODRIZA

Hay una de 27 años, y leche de siete meses, que desea encontrar estatura para lactar en su casa que la tiene en Llubí, calle de Ometis, núm. 24. Informarán CENTRO DE ANUNCIOS.

NODRIZA

Hay una de 35 años de edad y leche de tres días que desea encontrar estatura para lactar en su casa que la tiene en Palma, calle de la Fortilla, núm. 5. Informarán en la misma casa.

ALQUILER

Se desea alquilar la casa con número 23, de la calle del Seminario, espas para numerosa familia, con agua de fuenio y de pozo, coladuría, bañala, alete entros dormitorios, establo y demás dependencias que reunen toda clase de comodidades. Informarán Bosch, núm. 1, piso 2.º.—Palma.

(226)

—Es probable,—continó yo,—que por este camino que hemos seguido, haya pasado el tesoro.

—Así lo creo.

—Por consiguiente, los hombres que hablan encima de nosotros, deben de ser adictos á su persona.

—No digo que no,—replicó Nadir,—mas cómo poder probar que estamos revestidos de la confianza de Osmany?

—Y sobre todo, no teniendo ya el anillo,—indicó.

—Por otra parte,—prosiguió Nadir,—¿has reflexionado una cosa?

—¿Qué?

—Que hace diez minutos podíamos estar seguros que los tesoros del rajha habían seguido el camino que nosotros.

—Esto está fuera de duda. Mas al presente no lo estamos tanto.

—¿Por qué?

—Porque como el camino se ha bifurcado podría muy bien ser, que en vez de esta ruta, fuera otra la que siguieron los tesoros del rajha.

—Tienes razón,—respondió.—Y bien, ¿qué hacer?

—Nadir reflexionó un momento.

(231)

—Nadir continó:

—Estamos en la pagoda consagrada á Siva, con el emblema de la serpiente blanca. Este templo está situado sobre la galería subterránea, y en pleno barrio negro.

—¿Y las veces que oímos hace un rato?

—Eran de los creyentes que entonaban las plegarias de la noche y que se han marchado después de la puesta del sol.

—¿Y el sacerdote?

—El sacerdote estará cerrando las puertas exteriores y ahora volverá.

—¿Le has visto?

—No, estará de vuelta, dentro de poco y nos verá.

—¿Habrá necesidad de hacer uso del puñal?

—¡Oh! No,—dijo Nadir,—si está aquí el que yo creo, nos prestará por el contrario su apoyo.

—Cuando Nadir decía esto, oímos un paso lento y mesurado.

—Se abrió una puerta y apareció un hombre con una luz en la mano.

—Tenía una lengua y blanca barba, llevaba un cinturón azul y la cabeza descubierta. Sus cabellos eran blancos; y me pareció que su edad sería la de unos cincuenta años lo menos que es la

(230)

una pagoda. Las pagodas consagradas á Siva, están más adornadas que las de la diosa, Kali Siva, es el dios del bien y no pide sangre como aquella diosa feroz.

—Los muros de, aquel templo, en el que habíamos entrado de tan extraña manera, estaban pintados de un color obscuro. Veíase una estatuas representando una de las numerosas mujeres del dios.

—En medio había una imagen de un tamaño colosal.

—A sus piés ardía una lámpara que esparcía á su alrededor una luz suave y á la vez un agradable perfume.

—El suelo de la pagoda estaba formado por grandes baldosas de color de rosa y una de estas es la que había hecho saltar empujando con los hombros.

—Como veía muy confusamente los objetos que nos rodeaban, tomé por personas las estatuas pequeñas.

—Miré á Nadir como para advertirle.

—Estamos solos,—me dijo.

—¿Solos?—repetí admirando.

—Sí,—me dijo,—sols en medio de multitud de madera y de barro.

—¡Entonces entonces mi error me eché á reír.

—Yo sé quién eres, y cuestiones dadas pruebas de valiente; dos hombres como nosotros, deben saber hacer frente á numerosos enemigos.

—Estoy de lido y me siento débil.

—¿A qué?

—A levantar la tapa que me cubre el pecho.

—Sí, pero me falta el puñal, y voy á buscarlo;—y siguiendo el hilo conductor, sé alejé de mí, para ir en su busca.

—Entre tanto, yo oía los pasos y ruidos sobre mi cabeza, y podía entenderlos á través de la bveda, y me puse á escuchar atentamente.

—Yo sé el inglés y todas las lenguas de Europa, y comprendo perfectamente el indostán y sus numerosos dialectos. Mas las palabras que llegaban claras hasta mí, no las pude entender.

—Cuando Nadir volvió, le participé lo infructuoso de mi observación.

—Nadir había seguido la cuerda extendida en el suelo, y había recobrado su puñal.

—¡Oh!—me dijo el jefe de los hijos de Siva,—no has entendido lo que han dicho.

—No.

—Veamos si será más afortunado que tú,—y de nuevo subió sobre mis hombros, y aplicando el oido á la tapa, escuchó.